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Seguir reformando 
el Estado 
Por Javier Boher

Llegó la “motosierra 
2.0” y empezó 
por Economía

Schiaretti se enfoca en 
armado en AMBA, lejos de 
la candidatura en Córdoba
Por Bettina Marengo

C
on una foto y un mensaje 
nacional, el exgobernador 
Juan Schiaretti dio seña-

les de que, al menos hoy, no está 
pensando en encabezar la lista de 
diputados por Córdoba sino que 
lo ocupan los votos y el armado 
en el estratégico conurbano bo-
naerense y el AMBA, clave para su 
proyecto político nacional con su 
partido Hacemos.

Schiaretti recibió a Julio Za-
mor, intendente de Tigre, provin-
cia de Buenos Aires, un peronista 
clásico enfrentado al matrimonio 
Sergio Massa-Malena Galmarini 
en su propio distrito, con buena 

relación y autonomía respecto al 
gobernador Axel Kicillof, y que 
juega en “la provincia” con otros 
intendentes y dirigentes enfren-
tados a La Cámpora y por lo tanto 
a Cristina Kirchner. Con varios 
de ellos también conversa el ex-
mandatario cordobés: Fernando 
Gray, de Esteban Echeverría, 
Juan Zabaleta, ex intendente de 
Hurlingham, Guillermo Britos, 
de Chivilcoy, y obviamente el 
diputado Florencio Randazzo. 
Eso por el lado peronista. El 
hilván radical viene del lado del 
diputado Facundo Manes, uno de 
los vínculos bonaerenses fuertes 
de Schiaretti. 

(Sigue en página 4)

Los docentes, próximo desafío 
en el fi xture de Llaryora
Por Felipe Osman

E
l Centro Cívico cerró, el año pasado, un acuerdo semestral 
con la UEPC que rigió entre agosto del 2024 y enero de 2025. 
Traspuesto enero, se detalló, llegaría el momento de volver a la 
mesa de negociación, durante la primera quincena de febrero. 

Aunque, de momento, en UEPC no hay novedades. (Sigue en página 3)

En marcha el Boleto 
Educativo, con inquietud en 
la comunidad universitaria 

E
l Gobierno de Córdoba, 
encabezado por Martin 
Llaryora, informó que a 

partir del lunes se abrieron las 
inscripciones para el Boleto Edu-
cativo Cordobés (BEC) de cara al 
ciclo lectivo 2025. Una medida 
que fue muy celebrada por todo el 
aparato ofi cialista, incluso dentro 
de la universidad se hicieron eco 
las agrupaciones afi nes al llaryo-
rismo,  pero existe un malestar 
que debería ser resuelto en algún 

momento.
Si bien la apertura de inscrip-

ciones alcanza a estudiantes, 
docentes y personal no docente 
de niveles inicial, primario y 
secundario, se informó que la 
inscripción para los niveles su-
perior y universitario se adaptará 
al calendario académico de cada 
institución, es decir, dejando fuera 
el ingreso y esperando a que cada 
unidad académica arranque to-
talmente con sus actividades en 
todas los años. 

(Sigue en página 9)

Vacancia en el PRO: 
puja judicial por la presidencia
Por Carolina Biedermann

C
on el fin de la feria judicial de verano, la 
jueza María Servini de Cubría instó al PRO 
nacional a presentar el acta que formalizó 

la intervención del partido amarillo en Córdoba. 

El documento nunca se había presentado de ma-
nera ofi cial en la justicia. El diputado Oscar Agost 
Carreño apeló y la dirigencia nacional concluye en 
que el broche del ciclo se dará en la Corte Nacional 
Electoral. 

(Sigue en página 5)

Por Julieta Fernández 

E
n las últimas horas del lunes, el ministro de 
Bioagroindustria, Sergio Busso, se comunicó 
con las autoridades de la Sociedad Rural 

local para lograr una especie de tregua tras los 
contundentes testimonios de la última asamblea. 
La instancia había reunido a más de 300 produc-
tores rurales y también intendentes de la región y 

legisladores del radicalismo (además del diputado 
Rodrigo de Loredo, quien tuvo una efusiva inter-
vención casi sobre el fi nal del encuentro). Aún sin 
defi niciones que den por cerrado el confl icto, Busso 
se habría comprometido con la SRRC a retomar 
el diálogo en relación al aumento del impuesto 
inmobiliario rural que, según plantearon los pro-
ductores, ha llegado a superar el 200 y 300%.

(Sigue en página 11)

Pequeña tregua ruralista: diálogo 
con Busso (aún con escepticismo)

RIO CUARTO
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Kraisman y San Valentín

E
l próximo viernes será la in-
dagatoria al puntero del PJ 
capitalino Guillermo Krais-

man que se encuentra detenido en 
Bouwer y hay varias alarmas encen-
didas dentro del oficialismo.

Informante Legislatura: ¿Qué 
tiene que hacer el viernes?

Periodista: Hasta ahora nada, 
me imagino que no me llama para 
invitarme a un cena romántica…

IL: ¿Por?
P: El viernes es San Valentín.
IL: Jajaja, pero qué tipo románti-

co. Muy fino con ese detalle.
P: Bueno, qué se yo. Pero qué 

cuenta, hable.
IL: Ah, sí. El tema es que el vier-

nes ‘el Puma’ Kraisman está citado 
a indagatoria por parte del fiscal 
Anticorrupción, Franco Mondino.

P: Apa…
IL: Sí, él y Luciana Castro, la em-

pleada municipal que fue detenida 
en enero cuando ambos trataban 
de cobrar más de un millón de pesos 
con el DNI de la ya famosa empleada 
‘fantasma’ de la Legislatura.

P: Mmm… imagino a varios pre-
ocupados.

IL: Sí, y no se olvide que entre el 
jueves y el viernes es la indagatoria 
de Oscar González en Tribunales 
Federales. Lindo San Valentín para el 
cordobesismo. Le mando un abrazo.

 

Los diputados cordobeses 
le refrescaron la memoria 
a Cúneo Libarona

L
o que se armó lindo en X ayer 
fue el cruce de varios diputa-
dos cordobeses al ministro de 

Justicia, Mariano Cúneo Libarona, 
por lo expresado por el integrante 
del Gabinete acerca de endurecer 
las penas para quienes cometan 
incendios.

Informante Tuitero: ¡Se puso 
picante X!

Periodista: Qué bueno que ya no 
le diga Twitter…

IT: A pedido de Elon Musk. Pero 
espere que le cuento por qué.

P: A ver.
IT: Resulta que Cúneo Libaron 

salió a decir en sus redes que ha-
bía que endurecer las penas para 
quienes cometan incendios y que 
se enviaría un proyecto desde el 

Ejecutivo. Bueno, parece que Cúneo 
está en una, porque los diputados 
cordobeses salieron a recordarle 
que el proyecto está desde el año 
pasado cuando teníamos incendios 
en las sierras de Córdoba.

P: Es cierto.
IT: Y salieron a responderle des-

de Agost Carreño, que le recordó 
la iniciativa conjunta con García 
Aresca y Juan Brügge, hasta la ra-
dical Gabriela Brouwer de Koning. 
Todos en fila. Ay…

Siciliano: “Nadie tiene 
coronita”

E
l periodista llamó a su infor-
mante peronista, una parada 
obligada en cada una de sus 

rondas de llamadas.
Periodista: Amigo, no tengo 

nada puntual para preguntarle, 
ando en la búsqueda. ¿En qué andan 
ustedes?

Informante Peronista: Estima-
do, uf… en muchas cosas… como 
verá, problemas no nos estarían 
faltando…

P.: Ja, ja… veo. Dejemos pasar el 
tema de la rural, que me imagino 
está concentrando la mayor parte 

de la atención en estos momentos. 
¿Cómo viene la historia Oscar 
González?

I.P.: Vea, en manos de la Justicia…
P.: Vamos… es todo lo que me va 

a decir…
I.P.: Por supuesto. Ya lo dijo el 

presidente de nuestro bloque, Mi-
guel Siciliano, que acá “nadie tiene 
coronita”, que “nadie tiene cober-
tura política”, y que en Córdoba el 
Ejecutivo no tiene ninguna injeren-
cia sobre el Judicial.

P.: Claro... de la Justicia Federal…
I.P.: ¡De ninguna, hombre, de 

ninguna!
P.: Me imagino que los mucha-

chos de la vieja guardia deben estar 
encantados con esas declaraciones 
de la renovación…

I.P.: No se a qué le llama vieja 
guardia, pero a esta altura, González 
no está ninguna guardia…

El gobierno sopesa 
malestar rural

E
l gobierno provincial buscó 
relativizar el impacto de la 
rebelión fiscal que encabezó 

la Sociedad Rural de Río Cuarto. El 

lunes se realizó una asamblea de la 
que participaron intendentes, ma-
yoría opositores, y gran cantidad de 
dirigentes de la UCR, entre ellos el di-
putado nacional Rodrigo de Loredo.

Informante: Está claro que la So-
ciedad Rural invitó a los dirigentes 
opositores. Tómese el trabajo de ver 
la filmación de la asamblea, y verá 
que cada orador comienza con un 
“gracias al presidente por la invita-
ción”, en una obvia alusión a Heraldo 
Moyeta, el titular de la entidad.

Alfil: ¿Entiendo el malestar, pero 
cuáles serán los próximos pasos del 
gobierno de Llaryora?

I: Mostrar a los productores que 
el aumento real, ley contra ley pre-
supuestaria, no es la barbaridad que 
están haciendo, sino el 179%. Eso sí, 
tienen que hacer bien la compara-
ción, sin tener en cuenta descuentos 
y beneficios posteriores.

A: ¿Y cree que eso va a atenuar 
la bronca? ¿Envalentonados como 
están con la prédica de Mile anti 
impuestos?

I: Para que se dé una idea, unas 45 
mil cuentas del inmobiliario rural ya 
pagaron. Es un 30% del total. O sea 
que tanto malestar no hay.

Enroque corto
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Los docentes, próximo desafío 
en el fixture de Llaryora

(Viene de Tapa)
Aquella paritaria fue tortuosa. 

El Centro Cívico jugó al desgaste, la 
conducción provincial de la UEPC 
fue, cuanto menos, cautelosa en 
la negociación, y la delegación 
Capital tensó tanto como le resultó 
posible. Después de tres ofertas 
rechazadas (la primera, por la 
Comisión Paritaria, las otras dos, 
por la Asamblea Provincial del 
sindicato), UEPC terminó acep-
tando la cuarta propuesta: clausula 
gatilló mensual atada al IPC, elimi-
nación progresiva de los límites 
impuestos al “estado docente”, 
disminución del diferimiento de 
los aumentos para los jubilados de 
menores ingresos, compensación 
al Fonid (eliminado por la nación), 
y un monto fijo no remunerativo 
para compensar (casi simbólica-
mente) la pérdida del poder adqui-
sitivo sufrida tras la devaluación de 
diciembre de 2023.

En pocas palabras, el gremio 
pudo mejorar las ofertas iniciales, 
pero aún así el salario quedó muy 
lejos de recuperar al poder adquisi-
tivo que perdió entre fines de 2023 
y principios de 2024. De hecho, un 
estudio publicado por la delega-
ción capitalina de UEPC apunta 
que los docentes perdieron, entre 
noviembre de 2023 y diciembre de 
2024, un 23 por ciento de su poder 
adquisitivo. Y ese será uno de los 
números que la oposición gremial 
intentará llevar a una mesa nego-
ciación que no le reserva ningún 
asiento.

Hasta ahora, desde la UEPC 
provincial han soltado solo dos 
definiciones: la primera, un mes 
atrás, cuando su secretario gene-
ral, Roberto Cristalli, reclamó a la 
Provincia que hiciera extensivo a 
los docentes el bono de 100.000 
pesos que pagó al resto de los es-
tatales a fin de año. La segunda, que 

UEPC espera el 
llamado de la 
Provincia, que 
se comprometió 
a convocarla en 
la primera quin-
cena de febrero, 
pero que ahora 
deja correr el 
calendario para 
negociar con los 
docentes en las 
aulas. Desde la 
nueva composi-
ción del cuerpo 
de delegados 
hasta la suba 
de los impues-
tos, todos los 
elementos que 
gravitarán en la 
negociación.

el gremio espera una actualización 
por encima de la inflación, para 
recuperar lo perdido durante 2024.

Por lo demás, se sabe que los 
secretarios generales de cada de-
legación controlada por el oficia-
lismo se reunirán esta tarde, y que 
la conducción provincial espera 
la convocatoria del Centro Cívico 
mientras aguarda, también, los 
anuncios que puedan tener lugar 
después de la reunión pactada 
para este jueves entre autoridades 
de Ctera y de la Secretaría de Edu-
cación de la Nación, en la que los 
docentes reiterarán su reclamo por 
el retiro del Fonid.

Por su parte, la delegación Ca-
pital, controlada por la oposición, 
tiene en agenda, para la semana 
próxima, un plenario con todos 
sus delegados, y aunque esperará 
el anuncio que surja de la primera 

reunión entre la Junta Ejecutiva 
Central de UEPC y el Centro Cívico 
-si esta convocatoria tiene lugar 
en los tiempos convenidos-, ya 
adivina un escenario de un “plan de 
lucha” fuerte, muy probablemente, 
sin inicio de clases.

Desde esta facción del gremio 
detallan que el salario testigo (do-
cente de grado sin antigüedad) está 
en 755.000 pesos cuando la línea 
de la pobreza ya supera el millón, 
y que cualquier reclamo no puede 
tener, como línea de base de sus 
pretensiones, un salario por debajo 
de aquél parámetro. “La plata no 
alcanza, y si la plata no alcanza, la 
lucha va a contar con el respaldo de 
las bases”, explican.

Además adelantan que el es-
cenario en el que se negociará la 
próxima paritaria tendrá una no-
vedad, a saber, la renovación total 

del cuerpo de delegados escolares 
que llegó con las elecciones del 
año pasado.

La postura de la Provincia es 
muy diferente. El ministerio de 
Educación dispuso el inicio de 
clases el 24 de febrero, y ya desde 
el próximo lunes los docentes 
volverán a las aulas para asistir a 
capacitaciones, durante los pri-
meros dos días de la semana, y para 
tomar exámenes, los tres restantes. 
El Centro Cívico ha comprimido 
el calendario, y quiere negociar 
con los docentes en las aulas, para 
evitar que el reclamo impida al 
arranque, en tiempo y forma, del 
ciclo lectivo 2025.

Hoy, el Centro Cívico debe 
lidiar fundamentalmente con un 
problema: la suba de impuestos. Un 
affaire que tiene distintas facetas. 
Con vecinos y comerciantes, por 
el inmobiliario urbano, y con el 
campo, por el inmobiliario rural. 
A la vez que la inseguridad se con-
solida como una preocupación 
permanente del electorado que 
hace mella, fundamentalmente, en 
la gestión provincial.

Después de conjurar ese frente 
-si lo conjura- el Gobierno Provin-
cial tendrá que afrontar otro, con 
los docentes, cuyo reclamo ya ha 
demostrado capacidad de marcar 
agenda e, incluso, en determinados 
contextos, movilizar a estatales 
nucleados en otros sindicatos, 
como el caso del personal de Salud.

Cuando ese momento llegue, la 
Provincia se verá en la ingrata tarea 
de explicar por qué los impuestos 
fueron aumentados por encima 
de la inflación -e incluso sobrepa-
saron la limitación autoimpuesta 
del 178 por ciento-, y los salarios 
deben seguir, en el mejor de los ca-
sos, la curva del IPC, sin recuperar 
lo perdido tras la devaluación de 
diciembre del 2023.
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(Viene de Tapa)
Es la tercera vez en pocos meses que Zamora y el exmandatario 

difunden una foto juntos. La primera fue en CABA, luego fue en Tigre 
y la de ayer se tomó en las oficinas del cordobés en el Centro de la ciu-
dad de Córdoba. Hablaron de todo: de Javier Milei, de economía, de 
las elecciones, del peronismo. Fue en el  mismo lugar donde a fines de 
enero recibió a la exgobernadora de Río Negro, Anabela Carreras, que 
formó parte del espacio del actual mandatario, Alberto Weretilneck, 
pero luego rompió con él. 

Schiaretti sabe la dificultad que significa instalar en el distrito elec-
toral más importante del país una construcción de centro como la de 
Hacemos, por fuera de la polarización “Milei-PJ/Axel/Cristina”, y sabe 
de las necesidades propias que tienen los barones peronistas según sus 
condiciones locales. Para Zamora, la prioridad es su enfrentamiento a 
los Massa, por caso. A eso se suman todas las incógnitas sobré qué hará 
el PRO y la UCR en relación a la lista de Milei en la provincia de Buenos 
Aires.El presidente acaba de subir al ring bonaerense al diputado José 
Luis Espert, dejando en claro que le interesa y mucho las elecciones 
de octubre. 

En ese marco de desafíos, el ex titular del Ejecutivo provincial celebró 
el tuit de su visitante: “Tenemos grandes coincidencias sobre lo que los 
argentinos soñamos. Buscamos un país y provincias que trabajen en 
conjunto, apoyando a todos los sectores productivos para que crezcan 
en armonía y con apoyo de un Estado presente y federal. Queremos un 
país en serio, sin violencia verbal y mirando a los ojos a los argentinos 
para que ningún ciudadano esté fuera de la agenda de temas que deben 
tratarse y gestionarse para encontrar soluciones donde hoy hay aban-
dono e insensibilidad”, escribió el intendente en la red de Elon Musk. Un 
mensaje simétrico al que subió el cordobés:  “No quedan dudas sobre 
nuestras coincidencias del país que los argentinos nos merecemos y 
debemos construir. Un país normal que crezca en base al estímulo a los 
sectores productivos, la industria y el campo, con generación de empleo 
y federalismo . Un país en serio, sin discursos violentos y sin dejar a nadie 
afuera de la agenda de temas que deben tratarse y deben gestionarse para 
encontrar soluciones”, manifestó. Ambos finalizaron con la promesa de 
trabajar juntos por los objetivos comunes. (Sigue en página 6)

Schiaretti se 
enfoca en armado 
en AMBA, lejos de 
la candidatura 
en Córdoba
El exgobernador mostró una foto, la tercera, 
con el intendente de Tigre, Julio Zamora, a 
quien recibió en sus oficinas. Las dificultades 
en la provincia electoralmente más grande 
del país y las señales a Llaryora.
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(Viene de Tapa)
En el segundo día hábil de 

febrero, la justicia electoral na-
cional, le pidió al PRO nacional 
que formalice la intervención del 
partido en Córdoba, que encaró 
en diciembre la conducción de 
Mauricio Macri.

El llamado a elecciones in-
ternas que hizo el presidente del 
PRO intervenido, Agost Carreño, 
fue el detonante de una relación 
tensa que venía en decadencia, 
y la crónica de una intervención 
anunciada por parte de Macri.

Laura Alonso, la interventora 
designada por el presidente del 
partido, aún no pisó Córdoba. Ante 
la falta de un orden institucional 
y de la suspensión de todos los 
integrantes de la comisión, es el 
propio Agost Carreño quien sigue 
respondiendo la documentación 

y los informes que la justicia re-
quiere.

Mientras tanto, el calendario 
electoral que fijaba fecha de elec-
ciones internas para este 22 de 
febrero, fue cancelado y no habrá 
renovación democrática de sus di-
rigentes por el momento, aunque 
el partido nacional planifica fijar 
una fecha para ir a los comicios, 
en la que los más de dieciocho mil 
afiliados en la provincia, puedan 
elegir en algún momento a sus 
representantes.

“Agost Carreño no juega para 
el partido desde hace mucho 
tiempo. No representa al espacio 
en diputados, se fue a otro bloque 
compartiendo con el peronismo, 
votando distinto a los nuestros. 
En Córdoba, incluso, está cada vez 
está más cerca de Martín Llaryo-
ra”, apuntó un dirigente del partido 

que tuvo su kilómetro cero en esta 
provincia.

La renovación y el orden den-
tro del partido no cuenta con un 
panorama claro. Hay una línea que 
sostiene que el nuevo líder debe 
surgir del territorio y de una buena 
gestión partidaria, así mismo ven 
con buenos ojos a Pablo Cornet, 
intendente de Villa Allende y a 
Facundo Manzoni, intendente de 
General Viamonte para conducir 
la renovación del PRO en Córdoba. 
Ambos, de perfil bajo y gestión, se 
avocan a sus municipios y no dan 
señales de “querer ser”. Mientras 
tanto la vieja guardia observa, 
buscando en muchos casos querer 
ocupar la vacante, pero el propio 
Macri tiende lazos directos con 
ambos dirigentes.

“Tal vez Córdoba, en el contex-
to que atraviesa el partido, no es 

la prioridad”, menciona otro diri-
gente cordobés sobre la situación 
administrativa en esta provincia, y 
enumeró distintos escenarios que 
aquejan a la conducción.

“La salida de Luis Juez de la 
presidencia de la bancada en el 
senado, y su complicidad con el 
presidente Javier Milei, desató la 
furia del Expresidente. En segun-
do lugar, el riesgo que atraviesa 
Macri de perder su bastión, de la 
Ciudad Autónoma de Buenos Ai-
res, altera la paz del espacio polí-
tico. El vínculo entre Milei y Jorge 
Macri se quebró, y los libertarios 
ahora van por la conducción de la 
ciudad cabecera. En tercer lugar, 
y no menor, es la inminente salida 
del diputado Diego Santilli de las 
filas del PRO, acercándose cada 
vez más al oficialismo de la Casa 
Rosada.

Vacancia en el PRO: puja 
judicial por la presidencia
El PRO nacional 
presentó en febre-
ro el acta formali-
zando la interven-
ción del partido 
amarillo en Cór-
doba. Oscar Agost 
Carreño fue a la 
justicia y la con-
ducción nacional 
mira que el tema 
se podría resolver 
recién en la Corte.
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D
espués de una jornada 
muy compleja con los 
despidos que ordenó 
el presidente Javier 

Milei en su gabinete y que tienen 
también un efecto disciplinador 
para los que quedan, el ministro 
de Desregulación y Transfor-
mación del Estado, Federico 
Sturzenegger, explicó la etapa que 
llamó “Motosierra 2.0 , ligada al 
Decreto 70/2025 que se publicó 
ayer en el Boletín Oficial. El eje es 
la reestructuración de Economía, 
a cargo de Luis Caputo, donde se 
eliminaron y fusionaron depen-
dencias.

Sturzzeneger, sobre quien hay 
versiones de que podría ser jefe de 
Gabinete en los próximos meses, 
en una entrevista en TN a horas 
del día de furia de Javier Milei 
dijo que el Presidente “apoya” a 
sus ministros. Hace tiempo que 
Guillermo Francos está entre el 
cansancio y las presiones del gru-
po liderado por Karina Milei, pero 
el mandatario quiere conservarlo. 
Para ese puesto algunos hablan de 
Sturzzeneger.

Fue él quien anunció la “inau-
guración” de la “Motosierra 2.0  y 
explicó que “consiste, ni más ni 
menos, en repasar la utilidad de 
cada área del Estado para discon-
tinuar las que no encuadran en los 
objetivos que se fijó el Gobierno. 
En este decreto, el Ministerio de 

Economía hace punta en este pro-
ceso eliminando la voluminosa 
Secretaría de Hábitat”.

“Para resolver el problema 
habitacional de nuestro país, que 
lleva décadas y que los gobiernos 
anteriores no pudieron resolver, 
la solución no es construir vivien-
das en lugares disfuncionales que, 
además de ser programas que 
abren la puerta a la corrupción y 
al clientelismo político, tienden a 
dejar a sus habitantes desconec-
tados del mercado laboral. Por eso 
el Gobierno ya había cerrado el 
Procrear con el Decreto 1018/24, 
y el Fondo Fiduciario para la 
Vivienda Social con el Decreto 
6/25, y había llevado a su mínima 
expresión el Fondo de Integración 
Socio Urbana, todos mecanismos 
para transferir dinero a organiza-
ciones políticas afines al gobierno 
anterior”, detalló.

Y agregó que lo importante 
es “tener una macro ordenada 
y un Estado pequeño que libe-
re recursos para que crezca el 
crédito privado a la vivienda. 
Un proceso que ya comenzó a 
darse en 2024 .

Planteó que la construcción 
de viviendas, en todo caso, “po-
drá ser un resorte que elijan usar 
provincias o municipios, aunque, 
digamos todo, las provincias hace 
rato también lo abandonaron 
cuando desviaron los recursos 

del Fondo Nacional de Vivienda 
(Fonavi) para gastos generales 
de administración. El cierre de la 
Secretaría permite importantes 
ahorros en personal (eran cien-
tos de personas sin tarea real), 
edificios, equipamiento y servi-
cios. Además, había un ejército 
oculto de contratados a través 
de universidades para supuestas 
auditorías, en algunos casos de 
obras muy pequeñas”.

También sostuvo que el cie-
rre es total, aunque “algún área 
estratégica, como la de Sebastián 
Pareja [a cargo de la Secretaría 
de Integración Sociourbana], se 
reasigna a la Secretaría de Obras 
Públicas. También se forma un 
pequeño equipo transitorio para 
el cierre de los programas exis-
tentes”.

Además de esa eliminación, 
por el decreto se creó la Se-
cretaría de Coordinación de 
Energía y Minería, que contará 
con subsecretarías enfocadas 
en distintas áreas de la matriz 
energética, incluyendo energía 
eléctrica, combustibles líquidos 
y gaseosos, así como transición y 
planeamiento energético. La Se-
cretaría de Industria y Comercio 
concentrará las áreas de política 
industrial, comercio exterior y 
defensa del consumidor, con el 
objetivo de fortalecer el desa-
rrollo productivo y la inserción 
de Argentina en los mercados 
internacionales.

Otro de los puntos del decreto 
es la reorganización de la Secre-
taría de Transporte, que ahora se 
estructura en subsecretarías de-

dicadas al transporte automotor, 
ferroviario y aéreo. Esto con el ob-
jetivo de mejorar la coordinación 
y regulación de estos sectores 
estratégicos. Al mismo tiempo, la 
Secretaría de Hacienda mantiene 
su función central en la gestión 
de los recursos del Estado, con 
subsecretarías de Presupuesto, 
Ingresos Públicos y Coordinación 
Fiscal Provincial.

Respecto a la inversión públi-
ca, la Secretaría de Obras Públicas 
amplía su rol y suma funciones 
con un énfasis en la integración 
socio-urbana; se encargará de 
formular y ejecutar políticas en 
materia de infraestructura habi-
tacional, regularización del suelo 
y desarrollo territorial, además de 
gestionar obras de infraestructu-
ra vinculadas al espacio público.

En el decreto se elimina la Se-
cretaría de Hábitat. Federico 
Stturzzeneger planteó que pro-
vincias y municipios podrían, 
si quieren, tener un rol en ese 
ámbito.

Llegó la “motosierra 2.0” 
y empezó por Economía

Schiaretti se enfoca en armado en AMBA, lejos de la candidatura en Córdoba
(Viene de página 4)

El encuentro, además de una señal de que Schiaretti está 
armando para las elecciones de octubre, es una respuesta a 
las especulaciones que pululan alrededor del gobernador 
Martín Llaryora sobre la posibilidad de que “Juan” enca-
bece la lista de diputados nacionales del cordobesismo. El 
actual mandatario ya sabe que es muy difícil, pero juega 
con el mayor plazo que le da la suspensión de las PASO. No 
por nada mandó a todos los candidateables a moverse y a 
medirse: los llaryoristas Miguel Siciliano, Myrian Prunotto 

y Juan Pablo Quinteros, y el viguista-schiarettista Héctor 
Pichi Campana, el preferido del exmandatario y al que su 
entorno considera mejor posicionado. A ese grupo hay 
que sumar a Natalia de la Sota, que en los últimos tiempos 
dejó una puerta abierta a otras opciones peronistas no 
cordobesitas para ser candidata en octubre, si no hay lugar 
en la lista de Hacemos Unidos. El schiarettismo niega estar 
molesto con la diputada pero aclara que el exgobernador 
mantiene el poder de veto. 

Antes de arribar a la reunión con el exgobernador, Za-

mora pasó por la ciudad de Villa María, donde el domingo 
se reunió con el intendente Eduardo Accastello en el marco 
del Festival de Peñas al que el gobernador Llaryora no había 
asistido, al menos hasta el cierre de esta nota. Los intenden-
tes se conocen de la Federación Argentina de Municipios 
(FAM) y el círculo del ex gobernador resaltó que si bien el 
villamariense es un hombre de Hacemos, la presencia del 
tigrense en la Villa fue una invitación del anfitrión, mien-
tras que la reunión con Schiaretti estaba acordada desde 
el encuentro de ambos en Buenos Aires.
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H
ay un vídeo (ya un 
clásico, a esta altura) 
del día de asunción de 
Alberto Fernández. Es 

un fragmento de la presentación 
de una banda llamada Sudor Ma-
rika que escandalizó por las rimas 
subidas de tono. Sin embargo, lo 
pegadizo de las rimas no evita 
que recuerde la introducción que 
hace la cantante antes de empezar 
la canción. Vuelven las políticas 
públicas , dice, como si tal cosa 
pudiera haber desaparecido en 
algún momento durante el go-
bierno de Macri.

En realidad, lo que se lee entre 
líneas por esa afirmación sería 
algo así como vuelve un gobierno 
que cree que gobernar es hacer 
que el Estado gaste plata en cual-
quier cosa que ponga contenta a 
su base de adherentes . Las dos 
décadas de aumento del interven-
cionismo estatal demostraron no 
haber servido para mucho en tér-
minos estructurales: no se redujo 
la pobreza, hubo destrucción de la 
infraestructura pública y los pri-
vados se comieron el capital por 
el pésimo manejo de la economía. 
Si esas son políticas públicas, casi 
que es mejor declinar el convite.

Buena parte de la solidez de 
la base de apoyo que tiene el go-
bierno se explica por el avance en 
el desmantelamiento del Estado, 
un proceso en el que práctica-
mente nadie ha logrado marcar 
un punto válido y evidente de un 
perjuicio a la comunidad. Todo 
se trata de afirmaciones vagas y 
ambiguas que, en el improbable 
caso de que tengan un dato, va a 
ser un dato que no explique por 
sí mismo el éxito o el fracaso de 
la política pública teóricamente 
afectada. Un buen ejemplo de esto 
último es el referido a los despidos 
en el área de prevención del VIH. 
Si los contagios -según la misma 
publicación- llevan un par de 
años en aumento, ¿cuál ha sido el 
papel jugado por esa burocracia 
creciente? En algunos casos es 
como cuando un equipo juega con 
uno más: entre la desesperación y 
el creer que el número va a hacer 
al resultado, al final el que tenía al-
guno menos termina rescatando 
un punto valioso. 

Quizás por eso el desmante-

lamiento progresivo del Estado 
y el levantamiento de regulacio-
nes absurdas sigue funcionando 
como instrumento de legitima-
ción del gobierno. Entre las pocas 
cosas realmente positivas que 
sacamos de la Pandemia estuvo 
el poder comprobar que las cosas 
funcionaron sin dependencias 
llenas de empleados públicos. 

En los últimos días se anun-
ciaron nuevas medidas que ejem-
plifican con claridad cómo ha 
funcionado el estado durante 

años, con un impacto grande para 
millones de argentinos que no al-
canzan a medir la magnitud por el 
pequeño contacto que tienen con 
esas burocracias.

Uno de esos anuncios fue el 
de la paulatina eliminación de 
los registros del automotor. Todo 
pasará progresivamente a tratar-
se de manera digital, eliminando 
papeles e intermediarios en el 
proceso de compra y venta de ve-
hículos. Seguramente habrá gente 
que llore por la pérdida de puestos 

de trabajo, pero qué fantástico 
poder transferir un vehículo sin 
moverse de la casa. El siguiente 
paso debería ser una sana com-
petencia entre municipios para 
ver cuál cobra menos por patente, 
habida cuenta del robo que es en 
algunas ciudades como Córdoba.

Otro de los cambios en las re-
gulaciones fue la referida al Sena-
sa, el área del Estado encargada de 
velar por la sanidad alimentaria, 
relevando y autorizando cues-
tiones referidas a la producción 

Seguir reformando el Estado 
Las desregulaciones y reducción de la burocracia siguen a paso firme, todavía con 
resultado electoral incierto.

y comercialización de alimen-
tos. Frutas, carnes, leche, todas 
dependen de las regulaciones 
contenidas en esos reglamentos. 
El ministro Sturzenegger anunció 
que se descartó la normativa vi-
gente para las frutas, escribiendo 
una nueva desde cero. La produc-
ción frutícola es muy importante 
en algunas regiones, que además 
de los problemas asociados a la 
falta de mano de obra y la mala 
infraestructura debían lidiar con 
trámites pesados para la apro-
bación de empaques o envolto-
rios, así como la prohibición de 
exportación de ciertas clases de 
frutas (sólo se podía vender fruta 
premium, un absurdo). Quizás 
los ciudadanos no puedan darse 
cuenta de esos cambios cuando 
van a la verdulería, pero produc-
tores con más incentivos para 
exportar producen más y mejores 
frutas, que eventualmente mejo-
ran la calidad de las que llegan a 
los mostradores locales.

Ayer, además, se sumó otra 
área a la lista, la de hábitat y vi-
vienda, un espacio creado espe-
cíficamente para que los punteros 
del Movimiento Evita puedan 
manejar recursos para las or-
ganizaciones piqueteras. Desde 
el censo de 2001 al de 2022 se 
puede comprobar que hay menos 
argentinos dueños de su casa, 
pero seguro aparecerá alguno a 
decir que con esta modificación 
se perderán los planes de vi-
vienda. Cooperativa Horizonte 
es enorme justamente porque 
la acción estatal en el área fue 
deficiente, gastándose la plata en 
sueldos de punteros y proyectos 
nunca realizados (como los del 
grupo de Juan Grabois). Allá por 
2009 engancharon al hijo del pi-
quetero Emilio Pérsico llevando 
marihuana en una camioneta del 
ministerio al que pertenecía la 
secretaria de vivienda; 16 años es 
mucho tiempo como para darse 
cuenta de que ahí no se hacía lo 
que decían hacer.

Se habló de que ya pasó la 
motosierra y que llega el tiempo 
del bisturí. Otros llaman a esto 
motosierra 2.0 . Ya veremos qué 

nombre queda, lo seguro es que 
los beneficiarios de estos cambios 
son más numerosos que los del 
modelo anterior, aunque sean 
mucho menos ruidosos. Al final 
todo se medirá en las urnas.
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(Viene de Tapa)
Una novedad es que desde el 

año pasado este beneficio tam-
bién se extiende a los docentes 
universitarios que trabajen en 
instituciones públicas, enfati-
zando aún más la necesidad de 
que el programa alcance tam-
bién a estudiantes del ingreso 
como se mencionó anterior-
mente.

“Hace años venimos pidien-
do que se extienda el beneficio 
a los miles de estudiantes que 
realicen el ingreso” dicen desde 
algunos centro de estudiantes, 
mientras que resaltan que “este 
año son casi 50 mil estudiantes 
que estarán por fuera” del pro-
grama ya que el ingreso uni-
versitario no contempla a este 
mundo de estudiantes.

Es necesario tener en cuenta 
que han ocurrido varias reunio-
nes entre el gobierno provincial 
y estudiantes universitarios para 
abordar el tema del ingreso, de 
hecho casi todas las agrupa-
ciones estudiantiles, y todos los 
centros de estudiantes elevaron 
sus pedidos correspondientes 
para que esto avance.

Finalmente esto sucederá 

El pasado lu-
nes arrancaron 
las inscrip-
ciones para 
obtener el bo-
leto educati-
vo gratuito el 
cual cubre en 
una prime-
ra instancia 
a primarios y 
secundarios, 
lo que generó 
malestar en 
la comunidad 
universitaria 
que viene pi-
diendo hace 
años que se 
incluya al in-
greso univer-
sitario dentro 
de quienes 
pueden ins-
cribirse en el 
programa.

de acuerdo a los calendarios 
académicos que cada Facultad 
elabora, por lo que parece haber 
inconvenientes aún para que la 
inscripción en la universidad sea 
más accesible. De todas formas, 
paso a paso y año a año las agru-
paciones van logrando que cada 
vez sea una realidad concreta y 
no quede solo en un pedido. 

Por su lado la Provincia tam-
bién hace un esfuerzo para ir 
ampliando el beneficio a medida 
que la Nación recorta subsidios 
en el interior y los concentra 
en Buenos Aires, generando 
una desigualdad en el acceso al 
transporte público. Algo que no 
es nuevo y que en años electo-
rales se acentúa más por el peso 
electoral que tiene la provincia 
de Buenos Aires y la Ciudad Au-
tónoma de Buenos Aires.

“El sostenimiento de este y 
otros boletos sociales por parte 
del Gobierno de la Provincia 
implicó triplicar el presupuesto 
destinado a estas iniciativas, in-
crementando de 11 mil a casi 30 
mil millones de pesos anuales, 
en un contexto de crecimiento 
de demanda e incrementos del 
precio de los pasajes” sostuvie-

ron desde el gobierno provincial.
Por eso, el gobernador Llar-

yora enfatizó la relevancia del 
BEC dentro de las políticas pú-
blicas enfocadas en fomentar la 
inclusión y brindar igualdad de 
oportunidades educativas. 

Asimismo, Marcelo Rodio, 
Secretario de Transporte, resaltó 
que “el Boleto Educativo fue vi-
tal el año pasado para asegurar 
acceso a una educación digna 
durante tiempos económicos 
difíciles. Con este programa re-
afirmamos nuestro compromi-
so: ningún cordobés debe quedar 
fuera del sistema educativo” 

El funcionario provincial 
destacó que ya son más de 53 
mil los inscriptos hasta el día 
martes en el BEC, poniendo el 
foco en que “el equilibrio fiscal 
significa, también, mejorar la 
vida de la gente sosteniendo el 
transporte público y el acceso a 
la educación” sentenció Rodio. 

En 2024 el programa Bo-
l e t o  E d u c a t i v o  C o r d o b é s 
sumó 42.887 usuarios y totali-
zó 299.447 beneficiarios entre 
alumnos, docentes y personal 
de apoyo de todos los niveles 
educativos, esto representa 

crecimiento del 16,56% respec-
to a las 257 mil personas que lo 
utilizaron en 2023. Así que, con 
los números provisorios, desde 
el gobierno provincial estiman 
que van a superar la cantidad de 
beneficiarios respecto al 2024.

Los números muestran la 
realidad de que ha crecido la 
demanda sobre el transporte 
público durante el último año. 
Este dato se puede explicar por 
la erosión salarial de docentes, 
no docentes y de las familias de 
las y los estudiantes durante el 
último año lo que deriva en más 
demanda sobre el BEC, pero ade-
más, por el precio del servicio el 
cual ya representa un porcentaje 
importante de los ingresos de 
estos sectores. 

Estos datos explican, ade-
más, la insistencia de los es-
tudiantes sobre el pedido de 
cubrir totalmente el ingreso con 
este beneficio ya que la mayoría 
de los estudiantes pasan por 
la misma realidad, de sostener 
sus estudios a muchos esfuerzo 
tanto familiar como individual, 
lo que aliviaría un poco la carga 
económica de poder arrancar a 
estudiar.

En marcha el Boleto Educativo, con 
inquietud en la comunidad universitaria 
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Por Eduardo Dalmasso*

E
stado y oligarquía 

El control del estado durante 
los años 30 permitió a los intere-
ses de la oligarquía rescatar, de la 

debacle ocasionada por la gran crisis del 
capitalismo, el modelo económico que 
habían instaurado los padres del estado 
moderno en el último tramo del siglo XlX.

El discurso emancipador de Irigoyen y 
el ordenamiento institucional y progresis-
ta de la Presidencia de Alvear, se revelaron, 
como frágiles ante el impacto de la crisis 
capitalista.

En el 29, ante la gravedad de la crisis, el 
Gobierno de Irigoyen suspende los pagos 
en Oro. H.H. Ferns (1968) destaca que “El 
16 de diciembre   hubo un atentado contra 
la vida del presidente, y al año siguiente 
el partido radical sufre una grave derrota 
electoral en la ciudad de Bs.As. Moviliza-
ciones de derecha e izquierda pedían la 
renuncia del presidente, sectores del es-
tudiantado hacían lo propio. La Sociedad 
Rural manifestaba su abierta oposición.  
Al mismo tiempo, se fracturaba el partido 
radical.

El 6 de septiembre de 1930, el general 
José Félix Uriburu encabezó un golpe 
militar que derrocó al presidente Irigoyen. 
Un presidente muy debilitado en su salud, 
en extremo personalista y muy dubitativo 
ante las consecuencias de la crisis econó-
mica. Los sectores pro golpe de Estado se 
jactaron de que nadie salió a defender la 
investidura presidencial. 

Ante esa realidad, la corte suprema de 
justicia -cuya presidencia estaba a cargo 
de un expresidente de la república, Figue-
roa Alcorta- jugó un papel crucial en la 

consolidación del régimen autoritario, al 
plantear una doctrina sobre los gobiernos 
de facto. Para peor, una corte muy débil o 
prescindente de las decisiones del régimen 
que atentaban contra el espíritu y la letra 
de la constitución.  

La República fue nuevamente someti-
da al fraude electoral.  La proscripción de 
partidos políticos y la manipulación de los 
resultados electorales fueron comunes. 
Incluso hubo una fuerte represión contra 
los opositores políticos, con detenciones 
arbitrarias, torturas y censura de prensa. 
Los líderes sindicales eran detenidos y las 
huelgas eran violentamente disueltas.   La 
sociedad se vio afectada por el clima de 
miedo y represión imperante. Uriburu 
fracasa en sus objetivos filo fascistas y 
convoca a elecciones. 

Alvear regresa de Francia para encabe-
zar el partido radical. Su regreso preocupó 
a los jefes de la revolución, por lo que vetan 
su candidatura presidencial y es deporta-
do. Regresa en el 32. Permanentemente 
estuvo jaqueado, por un lado, por los 
sectores intransigentes encuadrados en 
FORJA, quienes le exigían una actitud más 
dura contra los Gobiernos fraudulentos 
y, por el otro, por sectores dispuestos a 
negociar.

El grupo antipersonalista conforma, 
con la fracción demócrata y socialistas 
independientes lo que se denominó 
“Concordancia”, que lleva a la presidencia 
al Gral. Justo y a Roberto M. Ortiz en la 
siguiente elección. Una situación difícil 
para el líder del partido radical, puesto que 
dos de sus exministros llegan a presidentes 
por el fraude.

Es posible que Alvear comprendiera 
la necesidad de las políticas económicas 

que representaban a su clase social pero 
siempre se negó a aceptar sus méto-
dos. Los trataba de oligarquía venal y 
traidora a su propia historia de clase. 
Para Alvear, el problema de Argentina 
era eminentemente político. Leandro 
Losada (2015) cita la carta que este envía 
a Rómulo Naon (1938), “no creo que las 
reacciones saludables para el país, para 
su moralidad, para la probidad de sus 
mandatarios, para la vida auténtica ins-
titucional y política, puedan venir sino de 
otras generaciones o de otras clases so-
ciales.”  Para Losada, ni la dependencia, 
el fascismo o el comunismo en el país, 
ni la problemática obrera eran objeto de 
su atención. Nunca apoyó los conatos de 
rebeldía armados. 

Alberto Ciria (1964) argumenta que la 
Década Infame marcó la descomposición 
de los partidos políticos tradicionales en 
Argentina. La corrupción, el fraude elec-
toral y la represión política los debilitaron, 
especialmente a la Unión Cívica Radical, 
que fue uno de los más afectados. Esta 
situación, generó que nuevos grupos de 
poder comenzaran a influir en la política 
argentina. De forma creciente lo hizo la 
estructura militar, muy favorecida en el 
período de Justo, y, en paralelo, la Iglesia 
Católica. 

Uno de los casos más emblemáticos de 
corrupción fue el negociado de las carnes, 
denunciado por el senador Lisandro de la 
Torre en 1935. De la Torre acusó a los fri-
goríficos extranjeros de evadir impuestos 
con la complicidad de altos funcionarios 
del gobierno, lo que llevó al asesinato en 
el Senado de su colega Enzo Bordabehere. 
Este hecho conmovió a la sociedad, no así 
al gobierno.

Presente y Pasado.
“La Década infame” Parte 2 (1-1) 

Estimados lectores, hoy 12 de febrero 
Alfil diario, continúa con la edición de 
la 2da nota de  una serie,  que he titulado 
“Presente y Pasado.” Esas notas, tiene la 
pretensión de destacar climas de épocas en 
función de hechos políticos y culturales, que 
desde mi punto de vista han signado en gran 
parte, por sus consecuencias las siguientes 
fases, aunque estas parezcan a la distancia 
muy diferentes de las instancias previas.  
Sobre su importancia me remito a Henry 
Kissinger, quien como político, intelectual 
y hombre de acción, siempre destacó la 
importancia de conocer la historia para 
aprender de ella y aplicar esos conocimien-
tos en la conducción del Estado. Kissinger 
argumentaba que la historia ofrece una 
perspectiva sobre las consecuencias de 
ciertas acciones y políticas, lo que puede 
ayudar a los líderes a tomar decisiones más 
informadas y efectivas.

Nuestros excelentes historiadores, desde 
distintas vertientes han ido describiendo los 
hechos, dando diferentes énfasis u orien-
taciones según sus marcos ideológicos u 
objetivos.  En mi caso, el objetivo se centra 
en pintar o tratar de pintar cada clima de 
época, que a mi juicio ha ido influyendo en 
nuestros problemas políticos y la acentuada 
decadencia de los últimos 50 años.

Creo sinceramente, que es fundamen-
tal la búsqueda de comprender como los 
diferentes sucesos y rasgos culturales que 
nos identifican, han marcado los derrote-
ros de Argentina como Estado y Sociedad, 
esto como un medio para lograr modificar 
o al menos comenzar a hacer retroceder el 
estado de decadencia que ha avanzado 
como un símil de una gangrena desde 
hace al menos 50 años. Máxime cuando el 
mundo y nuestro propio país están atrave-
sados por   cambios políticos, tecnológicos 
y científicos, de carácter surrealista, de ello, 
que todas las estructuras del siglo XX están 
en cuestión. 

Por lo anterior, me remito a un hombre 
de Estado del siglo XX, Dr Henry Kissinger, 
quien en varias ocasiones, destacó la impor-
tancia de conocer la historia para aprender 
de ella y aplicar esos conocimientos en la 
conducción del Estado. Él creía que en-
tender los eventos pasados y las decisiones 
tomadas en diferentes contextos históricos 
podía proporcionar valiosas lecciones para 
la política exterior y la diplomacia. Kis-
singer argumentaba que la historia ofrece 
una perspectiva sobre las consecuencias 
de ciertas acciones y políticas, lo que puede 
ayudar a los líderes a tomar decisiones más 
informadas y efectivas.

Bien, sin ignorar que su ideología res-
ponde a una mirada de derecha y atenta 
a los intereses norteamericanos, coincido 
absolutamente con la misma y de ello este 
emprendimiento que trato responda al 
pensamiento crítico.

Eduardo D.  Córdoba 2025
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Pequeña tregua ruralista: diálogo 
con Busso (aún con escepticismo)
Tras la intensa asamblea en la sede 
local de la Sociedad Rural, el mi-
nistro de Bioagroindustria se co-
municó con la dirigencia ruralista 
para limar las asperezas. Sigue el 
enojo por la reunión paralela en 
el Centro Cívico con los consor-
cios camineros (que en medio de 
la polémica por el impuesto rural, 
ratificaron el sostenimiento de los 
caminos rurales). 

(Viene de Tapa)
Según informó Puntal, uno 

de los compromisos vertidos 
por el funcionario fue que la Pro-
vincia publicará periódicamen-
te información sobre el destino 
de aquellos fondos que “vuelven 
en un 98% al campo para tareas 
de infraestructura o seguridad”. 
Este planteo responde a varios 
de los reclamos que se volcaron 
durante la asamblea de pro-
ductores, quienes reiteraron en 
varias ocasiones que, más allá 
del incremento, demandaban 
conocer “en qué se gasta esa 
plata”. “Un impuesto razonable 
y ver obras en los campos fue 
el pedido unánime de los pro-
ductores”, remarcaron desde la 
SRRC como balance de lo que 

dejó la reunión.
La asamblea de la entidad 

ruralista no pasó inadvertida en 
el Panal, especialmente a partir 
de la participación de Rodrigo 
de Loredo, quien aprovechó 
la oportunidad de acercarse al 
sector (más allá de que la pre-
sencia de dirigentes políticos 
no fue del agrado de todos los 
presentes). En este sentido, el 
diputado siguió jugando a fondo 
en sus guiños al sector y repudió 
el comunicado de los consorcios 
camineros que, al darse en este 
contexto, generó controversia. 

“En el último año y como par-
te de un compromiso para forta-
lecer y poner en valor el sistema, 
el gobernador Martín Llaryora 
destinó más de $21 mil millones 

ALFIL     RIO CUARTO

a los consorcios y las regionales 
para el equipamiento y adquisi-
ción de maquinaria (...) Mientras 
que en otros contextos la obra 
pública queda sujeta a recortes 
o paralizaciones, en Córdoba el 
mantenimiento y la mejora de 
los caminos rurales están salva-
guardadas, gracias al aporte de 
los productores a través de sus 
impuestos y el trabajo conjunto 
entre los consorcios que ges-
tionan y el Estado que financia”, 

señalaron desde la Asociación 
de Consorcios Camineros de la 
Provincia. De Loredo compartió 
el comunicado en sus redes y 
opinó que “no le hace bien a esta 
importante asociación salir en 
este momento con este tipo de 
comunicados que buscan avalar 
el salvaje impuestazo rural de 
Llaryora”. 

El diálogo de Busso calmó un 
poco las aguas pero no parece 
haber disipado el enojo de la 

entidad ruralista local. “Habla-
ron de seguir dialogando pero 
sostienen su forma de sacar 
las cuentas. Y el lugar que unos 
no ocupan, lo ocupan otros. 
El gobierno provincial tuvo la 
chance de venir a explicar todo 
y no lo hicieron”, manifestó un 
dirigente ruralista a este medio 
en relación a la presencia de di-
rigentes radicales y la ausencia 
de funcionarios provinciales en 
esta instancia.

E
l Municipio abrió formalmente el ciclo lectivo 2025 
con una convocatoria a docentes y auxiliares de 
los ex jardines maternales que a partir de este año 

se denominan Espacios Lúdicos y de Aprendizaje para la 
Primera Infancia, en lo que implica un cambio en la meto-
dología de trabajo. También participaron integrantes de 
las Salas Cuna. 

En la oportunidad, se presentaron los criterios de 
trabajo y convivencia, junto con la planificación anual 
en el ámbito pedagógico para cada sala, “con el objetivo 
de garantizar los derechos de la educación a través de 
políticas educativas que generen diversas oportunidades 
de aprendizaje, utilizando como herramienta principal el 
juego  y la creatividad”, manifestaron desde el Municipio.

La actividad estuvo encabezada por la secretaria de 
Desarrollo Humano, Georgina Loser, y el subsecretario de 
Educación y Derechos Humanos, Adrián Gutiérrez, quien 
indicó que son 26 los espacios educativos municipales que 

funcionan en las vecinales, a los que se les suman 6 Salas 
Cuna. “Hemos convocado a todas las docentes y auxiliares 
que prestan servicios en los espacios educativos de la pri-
mera infancia y que, a partir de este año, van a tener un eje 
diferente que tiene que ver con lo lúdico, por eso también 
hemos cambiado el nombre, ya que ahora son espacios 
educativos y lúdicos y de aprendizaje para la primera 
infancia. Entendemos que lo lúdico, es decir, el juego, es 
fundamental, ya que le permite a niñas y niños interactuar 
desde lo social, permitiendo su desarrollo cognitivo, edu-
cativo y emocional”, planteó Gutiérrez. 

Con respecto al inicio de las actividades en las salas, el 
funcionario municipal dijo que se manejan con el calen-
dario educativo obligatorio, cuyo comienzo está previsto 
para el 24 de febrero próximo. “Igualmente, desde el 17 de 
febrero las docentes y auxiliares ya estarán a disposición 
en los espacios educativos, aunque sin niños y niñas. Las 
inscripciones se realizan en dichos espacios educativos, 

es decir, en las asociaciones vecinales”, concluyó el Sub-
secretario de Educación y Derechos Humanos.

Por otra parte, se realizó el primer encuentro para 
avanzar en el programa Plenitud y Movimiento. Parti-
ciparon centros de jubilados de la ciudad para trabajar 
en el abordaje de los ejes temáticos. Además, se analizó 
el fortalecimiento de dichas instituciones y la situación 
estatutaria del IPJ, el trabajo en red para potenciar a los 
adultos mayores, la concientización y las capacitaciones 
en temáticas de interés, con articulación con las distintas 
áreas del Municipio. Con respecto a la integración y a la 
participación activa, se habló de la puesta en marcha de 
talleres, ciclos de cines, peñas, festivales, viajes y recorridos 
por la ciudad con un carácter cultural, social y recreativo. 

Al respecto, Adrián Gutiérrez destacó el encuentro con 
los centros de jubilados y dijo que el Programa Plenitud y 
Movimiento plantea un abordaje integral de los adultos 
mayores. 

Abrieron el ciclo lectivo 2025 con docentes y auxiliares maternales

Sergio Busso, Heraldo Moyetta y Javier Rotondo
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Lucas Castro, 
director del EMOS 
por la oposición

Enroque corto Río Cuarto
Por Julieta Fernández

Sin agua

L
a periodista dialogaba con el 
informante opositor sobre 
la falta de agua durante el fin 

de semana en varios sectores de 
Banda Norte. 

Informante opositor: ¿Cómo 
estuvo su fin de semana? Espero 
que mejor que el mío.

Periodista: ¿Qué le pasó? Ade-
más del tremendo calor. 

I O: Justamente. Imagínese lo 
que habrá sido el calor sin agua. 
Fue terrible. Incluso en zonas  de 
Banda Norte donde nunca ocurría 
de quedarse durante tantas horas 
sin el servicio. Obvio que esto ge-
neró resquemor en el EMOS. Más 
que nada porque ya ha habido 
cuestionamientos sobre pérdidas 
que no se arreglaron aún. No digo 
que el alto consumo no tenga nada 
que ver pero también se habla 
de una falta de planificación, de 
mantenimiento en otros casos. 
En fin, todo esto en medio de los 
reclamos por los aumentos, no deja 
de ser “una mancha más al tigre”. 
Claramente, si la gente ahora está 
pagando bastante más, lo mínimo 
que va a esperar es que se garantice 
el servicio. 

P: Semana complicada para el 
oficialismo en estos días. Esto del 
agua, los aumentos de los impues-
tos municipales, el tema del inmo-
biliario rural en la Provincia… 

I O: Son complicados para la 
dirigencia en general. Fíjese que 
en lo del Inmobiliario Rural, no a 
todos les cayó bien que participa-
rán legisladores o el diputado De 
Loredo en la asamblea. Pero sí, sin 
dudas la mecha está muy corta y 
la paciencia se agota. Y la semana 
que viene harían un cacerolazo 
afuera de la muni, así que sí. Son 
días heavy. 

Aumento del boleto

E
l informante llegaba a la cro-
nista al cierre de la edición 
para comentarle sobre la 

disposición de un nuevo aumento 
del boleto urbano a partir de un 
pedido de la empresa SAT.

Informante: Si todavía estoy a 
tiempo, le comento que hay nuevo 
aumento del boleto urbano. Clara-
mente, al no tratarse en el Concejo 
como antes, está más tranqui la 
cosa. O eso aparenta…

Periodista: De todos modos, 
siempre es una medida antipática 
de tomar. Imagino que más en 
estos días.

I: La Muni dice que fue un plan-
teo de la empresa que decía que 
era necesario actualizarlo. Pero 
esto va a traer muchas críticas al 
darse en medio de todo el tema 
del “impuestazo” y demás. No 
desconozco que hubo aumentos 
en el combustible y que se cortan 
menos boletos, pero se sabe que la 
Muni está teniendo un rol crucial 
en el mantenimiento del servicio 
ante la falta de subsidios. 

P: ¿A cuánto se va?
I: Pasa a costar $1250. No tengo 

dudas de que la empresa seguro 
planteó un número mayor y hubo 
que negociar. Desde el gobierno 
dicen que el precio nuevo “no es el 
valor de la tarifa plena de un boleto 
común” sino un derivado de apor-
tes del Estado para que se logre un 
precio “más accesible” y garantizar 
la prestación del servicio. También 
buscaron amortiguar esto recor-
dando que este precio es para los 
usuarios que no tengan ningún be-
neficio de algún programa social.

P: Hablando de transporte, se 

sabe que ya hay un informe que se 
hizo sobre el estado del servicio

I: Lo hizo la Universidad Tec-
nológica de San Nicolás. Sigo es-
perando el detalle de todo eso. Ni 
bien lo tenga se lo comparto. Hay 
que recordar que este año debiera 
completarse la reestructuración 
del sistema de transporte. En no-
viembre se empezó con la quita del 
transbordo en Banda Norte y este 
año seguramente se siga avanzan-
do en ese sentido.
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

Los dos balazos del suicida. 
Totoral, 1905

Esta es una noticia contada de 
lejos y con un puñado de hechos 
contradictorios. Eso tal vez la hace 
más atractiva. El hecho real es 
trágico, pero ya no del todo se trata 
del hecho, y la noticia trágica cuen-
ta con mayores incentivos. Está 
contada de lejos porque la refiere 
Caras y Caretas, una versión desde 
Buenos Aires, cuando la informa-
ción podía cambiar de un rato a 
otro y trasladar contradicciones. El 
escenario del hecho: la localidad de 
Totoral, a 84 km de Córdoba hacia el 
norte. El mes es julio y el año 1905.

Ha muerto un hombre, un 
miembro de la nobleza prusiana. 
El Barón von Ende, apellido que 
parece mentar algo así como “del 
Fin”. La bibliografía disponible es 
reducida. Sin duda habrá más sobre 
el tema en los diarios cordobeses, 
una tarea a realizar, o no. La versión 
de Caras y Caretas es todo lo que sa-
bemos, salvo una que otra mención 
en diarios extranjeros. Por consi-
guiente, ignoramos bastante sobre 
la muerte del Barón von Ende. So-
bre la persona, carecemos incluso 
de su nombre de pila. Se deduce lo 
qué hacía esa persona en Totoral, en 
base a las fotografías y sus notas al 
pie, que ofrecen fragmentos de da-
tos. El Barón tenia allí hace tiempo 
una casa, en la estancia “Las Peñas”, 
cerca de la estación Sarmiento. La 
vivienda, lujosamente amueblada, 
exudaba distinción y en sus paredes 
se exhibían, entre otras cosas, los 
títulos nobiliarios que probaban el 
linaje del dueño. 

Sobre el hecho, al pie de la fo-
tografía que muestra la sala del es-
critorio del Barón, se lee la siguiente 
referencia: “Cuarto-escritorio en 
que se suicidó von Ende. El sillón 
que ocupaba al matarse, el som-
brero que tenía puesto y el revólver 
con que se mató.” El cuadro ausente 
en la foto es introducido en el epí-
grafe. Se puede apuntar que Caras 
y Caretas no se privaba de publicar 

Caras y caretas 
cordobesas

De “Caras y Caretas”, 29 de julio de 1905.

Un miembro de la nobleza europea aparece muerto en un pueblo cordobés. Hay peritajes, 
se dictamina suicidio. El Barón von Ende era hermano de Margarethe Krupp, viuda de Fritz 
Krupp y entonces al frente de la gigantesca industria armamentista alemana. 

fotos de personas muertas, aunque 
invariablemente se trataba de gente 
pobre, de maleantes, o de muertos 
desconocidos.  

También se deduce de los tex-
tos al pie de las fotos que lo que 
retenía a von Ende en Totoral era 
un emprendimiento productivo 
vinculado a la explotación de la 
estancia “Las Peñas”. Quién sabe 
cómo le iría. La página del sema-
nario incluye la fotografía de un 
segundo personaje en la trama: 
“Juan C. Lehmus socio del barón, 
a quien se arrestó por sospecharle 
complicado en la muerte.” Hay 
otro sospechoso, al menos al mo-
mento de convertirse la noticia 
en esta versión: “Máximo Yang, 
primer mucamo que tuvo el finado 
y de quien se sospechó también in-
fundadamente.” Ha habido tiempo 
para exculpar periodísticamente a 
Yang, y con casi seguridad también 
a Lehmus, en particular si se ha 
tratado de un suicidio. 

Un tercer retrato ocupa la 
página: se trata de descubridor 
del cuerpo aun caliente del noble 
prusiano muerto, Alfonso Richter. 
Cuando el cronista de Caras y 

Caretas visita el lugar del hecho, 
ya no está presente el cuerpo del 
finado. Se ve allí, retratados por 
Troisi -el fotógrafo correspon-
sal- a las autoridades de Totoral 
y al corresponsal de La Nación, 
posando juntos. 

¿Quién era el Barón von 
Ende? Desconocemos su nom-
bre. Era uno de los diez hijos de 
Otto Leopold Freiherr Barón von 
Ende y Charlotte (Fitzgerald) 
Baronesa von Ende. Aparte de 
su padre, presidente del distrito 
de Düsseldorf, el miembro más 
importante de la familia resultó 
ser una de las tres hijas, Marga-
rethe, al casarse con Friedrich 
Alfred Krupp, el patrón del acero 
y de la mayor industria europea 
de armas de su época, ya a fines 
del siglo XIX. Al morir tempra-
namente Friedrich, y mientras 
la hija mayor de ambos Berthe, 
legítima heredera de la fábrica 
no adquiriese la mayoría de edad, 
los destinos de la Krupp fueron 
firmemente dirigidos por ella. La 
muerte de Friedrich ocurrió por 
un probable suicidio, en 1902. 
Tres años más tarde, un hermano 

de Margarethe Krupp se suicida-
ba en Totoral

Para enmarcar al menos el 
ambiente en Europa donde se mo-
vió el Barón von Ende, y algunos 
condimentos sobre su figura, dice 
Caras y Caretas que “pertenecía a 
una de las más conspicuas y po-
derosas familias de la aristocracia 
alemana. Perteneció al ejército 
imperial, en cuya carrera alcanzó 
el grado de mayor. Su historia, 
cuajada de aventuras, dio tema á 
largas novelas, que picaban en lo 
inverosímil y cuyo epílogo dolo-
roso se esfuma en circunstancias 
extrañas y fantásticas referencias.”

Quedan por mencionar las 
contradicciones sobre la muerte 
del Barón, a partir del extrañísimo 
caso de un suicida que se dispara 
dos balazos a la cabeza. Lo afirma 
Caras y Caretas: “Dadas las con-
diciones en que fue encontrado el 
cadáver, creíase al principio que se 
trataba de un crimen, por lo cual 
la justicia tomó la intervención 
correspondiente, levantándose 
un voluminoso sumario y hacien-
do algunas prisiones que luego 
quedaron sin efecto, porque de la 

investigación ha resultado que el 
barón se suicidó, descerrajándose 
dos balazos en la cabeza, uno de 
cuyos proyectiles le penetró en la 
sien y otro en el oído, causándole 
una muerte casi instantánea.” El 
primer disparo, obviamente, no 
fue el del final. Recordemos que, 
encima, un epígrafe afirmaba que 
el muerto llevaba el sombrero 
puesto.

Otra cita arroja confusión, la 
del Diario El Siglo, de Uruguay, a 
días del hecho: “Comunican de 
Córdoba que se ha dado principio 
en Totoral a la exhumación de los 
restos del Barón von Ende pues 
se sospecha que ha muerto en-
venenado”. ¿Será que los balazos 
ocurrieron después? Por su parte, 
daba cuenta el Salt Lake City Be-
obachter del 29 de julio de 1905, de 
que “El Baron von Ende, hermano 
de la viuda del Barón Krupp, fue 
encontrado muerto en su finca de 
la provincia de Córdoba, informa 
un despacho de Buenos Aires, Ar-
gentina. El Barón murió de dos ba-
lazos que, según las autoridades, 
se disparó él mismo. Sin embargo, 
hay sospechas de un juego sucio.”

CORDOBERS
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Por J.C. Maraddón

S
in  entrar en consideración sobre las particulari-
dades del credo, que pertenecen al ámbito privado 
de los fieles, la iglesia como institución cuenta con 
miles de años de historias que involucran confabu-

laciones palaciegas, protección sin miramientos a “ovejas 
descarriadas” y una lucha fraticida entre quienes impulsan 

la necesidad de adecuarse a los nuevos tiempos y quienes 
se aferran a la tradición. Algunas de estas aristas polémicas 
han sido puestas de relieve en la pantalla cinematográfica 
e incluso han llevado a esos filmes a ganar el Oscar como 
Mejor Película, tal cual ocurrió en 2016 con “Spotlight”, un 
largometraje sobre una investigación periodística acerca 
de casos de abuso perpetrados por sacerdotes de Boston.

Y es que en sus devaneos por sostener un culto milena-

La controversia del final

“Cónclave”, la 
realización fíl-
mica de Edward 
Berger que se 
está proyec-
tando en salas 
locales, ha re-
colectado ocho 
nominaciones 
para los premios 
que entregará 
la Academia de 
Hollywood el 
próximo 2 de 
marzo, bajo el 
formato de un 
thriller enmar-
cado en la elec-
ción del sucesor 
papal.

rio entre las vicisitudes de la modernidad, la jerarquía ecle-
siástica se convierte en objeto de inspiración para aquellos 
guionistas que andan en busca de un ámbito específico en 
el cual desarrollar sus argumentos. Ese coto cerrado donde 
quienes detentan el poder en nombre de dios son investidos 
de la autoridad para alentar a los bondadosos y castigar a 
los réprobos, da lugar a las intrigas más escabrosas, porque 
por encima de su aura divina se trata más que nada de seres 
humanos con defectos y virtudes como cualquiera.

Los cambios de paradigma que se han acentuado en el 
presente siglo fuerzan a esos altos organismos católicos a 
sentar posición sobre asuntos que antes jamás se hubieran 
ventilado y que hoy salen a luz por el simple hecho de que 
la sociedad ha empezado a hacer foco en ellos. La ausencia 
de mujeres en los puestos donde se toman las decisiones es 
uno de los reclamos que suelen escucharse, incluso puertas 
adentro, al igual que la urgencia de fijar una postura más 
flexible sobre temas urticantes para la doctrina, como lo 
son las cuestiones de género.

Son estos dos puntos problemáticos los que condimen-
tan “Cónclave”, la realización fílmica de Edward Berger que 
se está proyectando en salas locales y que ha recolectado 
ocho nominaciones para los premios que entregará la 
Academia de Hollywood el próximo 2 de marzo. Con Ralph 
Fiennes como el padre �omas Lawrence, decano respon-
sable de la elección del sucesor papal por parte del colegio 
cardenalicio, esta cinta de quien fuera director de la última 
versión de “Sin novedad en el frente” se basa en una novela 
de Robert Harris publicada en 2016, no mucho después de 
que iniciara su pontificado Jorge Bergoglio.

Sobrados méritos presenta la puesta en escena de esta 
obra, que se regodea con planos que van desde los fres-
cos de Miguel Angel hasta una especie de coreografía de 
paraguas que son desplegados al unísono por el centenar 
de obispos que arriba al Vaticano con tan sagrada misión. 
Ni qué hablar del elenco, que además del protagónico de 
Fiennes se nutre de figuras como Isabella Rossellini, Stan-
ley Tucci, John Lithgow y Sergio Castellitto, cada uno de los 
cuales tiene su propio momento para lucirse, al igual que 
el mexicano Carlos Diehz, un arquitecto que hace aquí su 
debut actoral en la gran pantalla.

Tan lenta en su desarrollo como la propia iglesia en el 
proceso de toma de decisiones, “Cónclave” desenvuelve 
su trama con las técnicas típicas del thriller, sólo que aquí 
no se trata de descubrir quién es el autor del crimen, sino 
quién será investido como santo padre. Las característi-
cas del que por fin resulta honrado en la ficción con ese 
rango, han desatado una polémica al borde del escándalo 
dentro de la grey cristiana, pero sin entrar en ese debate, 
también han causado revuelo en la esfera de los críticos 
de cine, entre los que ese epílogo está lejos de despertar la 
aprobación unánime.


